
 

 

Coordinación de Comunicación Social 1 

MARTES 19 DE DICIEMBRE DE 2023 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSEJOS DISTRITALES Y MUNICIPALES  
 
IEEQ INSTALA OFICINAS ELECTORALES 
Por Rosalía Nieves 
En el municipio de San Juan del Río se abrieron dos Consejo Distritales del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), con la intención de dar inició a todos aquellos preparativos para la contienda del próximo 
2 de junio. De acuerdo a información proporcionada por el organismo electoral, se trata de espacios mediante 
los cuales los interesados en participar en alguna candidatura al Ayuntamiento o diputación local puedan 
acudir a realizar sus distintos trámites de registro en las sedes del IEEQ que estarán habilitadas de manera 
eventual como parte de la contienda. El IEEQ informó que, a nivel estatal, se instalaron 15 Consejos Distritales 
y 12 Consejos Municipales que tendrán a su cargo la preparación, el desarrollo y la vigilancia de las elecciones 
en la entidad, los cuales ejercerán sus funciones durante el proceso. “Cada consejo se integra por una 
Secretaría Técnica y cinco Consejerías Electorales propietarias, entre ellas la presidencia, con sus respectivas 
suplencias. Además, de las representaciones propietarias y suplentes de los partidos políticos y candidaturas 
independientes, en su caso”. El organismo electoral detalló que, para ello, la Secretaría Técnica tomó 
la protesta de ley a las Consejerías Electorales propietarias, quienes eligieron por votación a la presidencia del 
consejo. “Se instalaron también los Consejos Distritales 1 al 7 en el municipio de Querétaro, 8 en Corregidora, 
9 en Amealco de Bonfil, 12 en Tequisquiapan, 13 en El Marqués, 14 en Ezequiel Montes y 15 en Jalpan de Serra, 
también se instalaron los Consejos Municipales en Arroyo Seco, Cadereyta de Montes, Colón, Corregidora, El 
Marqués, Huimilpan, Landa de Matamoros, Pedro Escobedo, Peñamiller, Pinal de Amoles, San Joaquín y 
Tolimán”. Finalmente, se compartió que los Consejos recibirán y resolverán las solicitudes de registro de las 
candidaturas, entregarán la documentación y material electoral, realizarán los cómputos de las elecciones, 
declararán la validez de estas, entregarán las constancias de mayoría, entre otras funciones. Para la 
conformación de estos órganos electorales participaron más de mil 500 ciudadanas y ciudadanos, a través de 
convocatorias públicas emitidas por el IEEQ. De esta manera, fueron designadas por el Consejo General 27 
Secretarías Técnicas y 135 Consejerías Electorales propietarias, así como 64 y 132 suplentes, respectivamente. 
(ESSJR) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/ieeq-instala-oficinas-electorales-11167877.html 
 
https://news.eseuro.com/local/2799755.html 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES  
 
CONCLUYE REGISTRO DE CANDIDATURAS INDEPENDIENTES: SUMAN 12 ASPIRANTES 
Por Paulina Rosales 
Tras cerrarse el registro para candidatos independientes, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) informó que se registraron 12 aspirantes para el proceso 2024.  Según la información del IEEQ, los 
aspirantes buscan ser candidatos a las presidencias municipales de Colón, Corregidora, El Marqués, 
Huimilpan, Jalpan de Serra, San Joaquín, Tequisquiapan y Tolimán.  Estos son los aspirantes a los 
ayuntamientos para el 2024:  Sergio Martínez Gómez y Leonardo Diez de Bonilla Martínez (Colón)Vicente 
Martínez Barrón y Javier Navarrete de León (Corregidora). Juan Antonio Luna Vázquez (El Marqués). José 
Benjamín Martínez Cabrera (Huimilpan). Efraín Muñoz Cosme y Rubén Hernández Robles (Jalpan de Serra). J. 
Belem Ledesma Ledesma (San Joaquín). Andrés Trejo Valencia y María del Rosario García Huerta 
(Tequisquiapan). Saúl Sánchez Pérez (Tolimán). A más tardar el 28 de diciembre, los Consejos Distritales y 
Municipales resolverán sobre la procedencia o improcedencia del registro de las personas aspirantes. Los 
aspirantes, cuyos registros sean validados tendrán que reunir las firmas necesarias del 19 de enero al 17 de 
febrero del 2024.  Será hasta el 27 de marzo de este 2023, cuando los órganos electorales realicen la 
declaratoria de quienes podrán registrarse como candidatos independientes. 
 
https://dspolitico.com/concluye-registro-de-candidaturas-independientes-suman-12-aspirantes/ 
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https://www.sinpermisoqro.mx/recibe-ieeq-12-manifestaciones-de-intencion-para-candidaturas-
independientes/ 
 
ELECCIÓN CONSECUTIVA 
 
JUAN GUZMÁN CABRERA, VA 
El alcalde del municipio de Huimilpan, Juan Guzmán Cabrera, se encuentra en el listado de los ediles con más 
promesas de campañas cumplidas con un registro del 72,7 por ciento, de acuerdo al Observatorio de Promesas 
de Campaña registrado por Al Diálogo y la Revista Perfiles y que mes a mes se pueden consultar en el sitio 
web. El edil, registró 33 promesas de campaña verificables por este medio de comunicación, buscando el voto 
popular en las elecciones del 2021, de las cuales hasta el corte del 25 de noviembre de 2023 lleva cumplidas 
24, por lo que está en la cabeza de la lista de presidentes municipales que más cumplimiento les ha dado a los 
ciudadanos huimilpenses. El alcalde del municipio de Huimilpan, Juan Guzmán, tiene todas las posibilidades 
de buscar una reelección gracias a que el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), determinó que 
no hay impedimento para la reelección del presidente municipal. Dadas las condiciones, el edil podría postular 
su mandato como candidato del Partido Verde. El alcalde del municipio de Huimilpan, Juan Guzmán, tiene 
todas las posibilidades de buscar una reelección gracias a que el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro 
(TEEQ), determinó que no hay impedimento para la reelección del presidente municipal. Dadas las 
condiciones, el edil podría postular su mandato como candidato del Partido Verde. Astudillo informó que 
incluso el Instituto Electoral de Estado de Querétaro (IEEQ), realizó una sesión del Consejo General, para 
acatar la sentencia del TEEQ, respecto a los recursos de apelación los lineamientos en materia de elección 
consecutiva para el proceso electoral local 2023-2024, donde se incluye la impugnación presentada por el 
Partido Verde. 
 
https://aldialogo.mx/municipio-de-huimilpan/2023/12/18/juan-guzman-cabrera-va/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
XÓCHITL SE REUNIRÁ CON MILITANCIA EN EL MARQUÉS 
La precandidata presidencial de la alianza Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, participará en un 
evento dirigido a militantes y simpatizantes del PAN en el municipio de El Marqués, adelantó Guadalupe 
Murguía, aspirante a la candidatura panista al senado. "La información que tengo ahorita es que Xóchitl 
pudiera venir el día jueves de esta semana. Esperamos que así sea, se le habla de que pudiera venir a El 
Marqués, y bueno, pues esto nos daría muchísimo gusto", dijo. (EUQ, PA, CQRO) 
 
EL PAN TIENE GRAN RESPONSABILIDAD CON MÉXICO: LUPITA MURGUÍA 
Veo en el país una situación complicada —abre la charla Lupita Murguía, mujer con vasta experiencia en su 
calidad, ahora de precandidata del PAN al senado— la inseguridad es un problema muy grande a nivel 
nacional. Hay zonas del país tomadas por la violencia, por la delincuencia organizada, comunidades enteras 
que tienen que salir a defenderse con autodefensas porque no encuentran en las autoridades estatales, 
federales, ni municipales que hoy cuentan con menos recursos que antes, para tener la posibilidad de que les 
garanticen su seguridad. (N) 
 
MURGUÍA Y DORANTES TRABAJAN EN LA UNIDAD DEL PANISMO 
Continuando con su trabajo en el período de precampaña al interior del Partido Acción Nacional, Guadalupe 
Murguía Gutiérrez informó que, junto con Agustín Dorantes, se están reuniendo con militantes panistas que 
no fueron considerados para alguna candidatura, principalmente al Senado, al igual que continúan con las 
reuniones con la militancia y simpatizantes. (N) 
 
 

https://aldialogo.mx/queretaro/2023/06/20/promesas-de-campana-en-queretaro-del-gobernador-y-alcaldes-en-las-elecciones-del-2021/
https://aldialogo.mx/queretaro/2023/06/20/promesas-de-campana-en-queretaro-del-gobernador-y-alcaldes-en-las-elecciones-del-2021/
https://aldialogo.mx/monitor-de-propuestas-de-campana/2023/08/22/promesas-de-campana-de-juan-guzman-cabrera-presidente-municipal-de-huimilpan/
https://aldialogo.mx/monitor-de-propuestas-de-campana/2023/08/22/promesas-de-campana-de-juan-guzman-cabrera-presidente-municipal-de-huimilpan/
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PVEM 
 
JUAN GUZMÁN SÍ VA POR REELECCIÓN EN HUIMILPAN 
El alcalde del municipio de Huimilpan, Juan Guzmán, se encuentra en el listado de los ediles con más promesas 
de campaña cumplidas, con un registro del 72.7%, de acuerdo al Observatorio de Promesas de Campaña 
registrado por Al Diálogo y la Revista Perfiles, y que mes a mes pueden consultarse en el sitio web. El edil 
registró 33 promesas de campaña verificables. (AM) 
 
MORENA 
 
BEATRIZ ROBLES BUSCA TRABAJAR CON SANTIAGO NIETO 
La aspirante al senado por Morena, Beatriz Robles, aceptó que le gustaría encabezar la fórmula con Santiago 
Nieto. Esta semana se podría definir quiénes serán los candidatos, pues el partido ya aplicó la encuesta en 
Querétaro, cuya fórmula deberá estar encabezada por una mujer. (AM) 
 
MORENA TIENE LOS PERFILES NECESARIOS: RUFINA BENÍTEZ 
Morena tiene los perfiles necesarios para encabezar las candidaturas en Querétaro, afirmó la presidenta del 
Comité Ejecutivo Estatal, Rufina Benítez, ante la posibilidad de que el panista Armando Rivera se registrará 
como aspirante morenista al senado. (AM, DQ, N) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MORENA CIERRA PASO A ARMANDO RIVERA 
Rufina Benítez desconoce registro del panista para ser candidato; darán prioridad a militantes. (DQ, principal) 
 
N: PAGAR NUESTRO PROPIO ÉXITO 
El PAN tiene gran compromiso con México y Querétaro, será ejemplo: Agustín Dorantes y Lupita Murguía. (N, 
principal) 
 
AM: CIERRA INDUSTRIA CON 30 MIL NUEVOS EMPLEOS 
El dirigente de la Canacintra aseguró que para el cierre de año se tendrá un alza de 9% en generación de 
puestos de trabajo, gracias al “nearshoring”. (AM, principal) 
 
EUQ: APAGONES GOLPEAN PRODUCTIVIDAD INDUSTRIAL: CANACINTRA 
Presidente de la cámara informa que empresas afectadas reportan un impacto de 3% a 4%; urge a CFE a trazar 
plan de respuesta rápida. (EUQ, principal)  
 
CQRO: ARRANCA NAVA REPARTO DE CENAS NAVIDEÑAS A FAMILIAS EN VULNERABILIDAD 
La entrega de las cenas navideñas se lleva a cabo a partir de este lunes y concluirá el viernes 22 de diciembre. 
(CQRO, principal) 
 
PA: PAGAN AGUINALDOS 92% DE INDUSTRIAS 
Son más de 600 los agremiados a la Canacintra, confirma su titular Esaú Magallanes. (PA, principal) 
 
P: BUSCAN ERRADICAR EL ACOSO LABORAL EN OFICINAS DE GOBIERNO 
En el Congreso Local se presentó un proyecto para obligar a las oficinas gubernamentales a crear comités que 
garanticen y ayuden en la prevención de la discriminación. (P, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
ANALIZAN SANCIÓN A ICA POR RETRASO EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
La sanción a la que la empresa ICA puede hacerse acreedora por no haber concluido en tiempo la reingeniería 
de Paseo Cinco de Febrero, se determinará hasta que se hagan "las cuentas completas" y se definan todos los 
periodos de atraso, señaló el secretario de la SDUOP, Fernando González. Tras anunciarse que la obra podría 
concluir hasta finales de febrero de 2024, explicó que la sanción para la empresa a cargo de la construcción se 
determinará con base en varios factores. (EUQ) 
                       
BUSCAN REFORZAR PROTECCIÓN DE MUJERES 
Con el propósito de facultar al IQM para emitir protocolos y que sea obligatorio crear Comités de Igualdad 
Laboral y No Discriminación en todas las dependencias y entidades del Poder Ejecutivo estatal, la diputada 
Dulce Ventura presentó una iniciativa. Con ello se busca reformar la Ley Estatal de Acceso de las Mujeres a 
una Vida Libre de Violencia y la Ley de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres del Estado de Querétaro, 
en materia de acoso y hostigamiento por razón de género. (EUQ, P, N) 
 
113 CASOS DE INFLUENZA SUMAN DOS DEFUNCIONES  
La SESA informó que lo que va del año se han registrado 113 caso de positivos de influenza, 65 son mujeres y 
48 hombres del grupo de edad de un mes a 80 años, la mayoría de los casos se han registrado en el municipio 
de Querétaro, derivado de ello se suman dos defunciones ambas en la capital, en cuanto a la vacunación se han 
aplicado 294 mil 857 dosis de la vacuna.  (DQ, EUQ) 
 
APLICADAS 294 MIL 857 DOSIS CONTRA INFLUENZA 
La SESA informó que hasta el momento se han aplicado 294 mil 857 dosis de la vacuna contra la influenza, lo 
que significa un avance de 60.24% de la meta estatal programada (489 mil 425). En lo que va de la temporada 
de frío 2023-2024 se han registrado en el estado 113 casos positivos, 78 de A (H1N1), 32 de influenza tipo 
“B”, y tres de A (H3N2). Se trata de 65 mujeres y 48 hombres del grupo de edad de un mes a 80 años. (PA, N) 
 
PARTICIPAN 200 TRABAJADORES DE LA SALUD EN AMEALCO EN FORO PARA INCREMENTAR LA 
CALIDAD DE ATENCIÓN: SESEQ 
Martina Pérez, titular de la SESA, encabezó la ceremonia de Clausura del Primer Foro de Desarrollo de 
Competencias de Unidades Médicas Móviles, que se llevó a cabo en el municipio de Amealco con la 
participación de las y los integrantes de los equipos del estado. (N) 
 
LLEGARÁN EN ENERO 280 UNIDADES QROBÚS A QUERÉTARO 
Tras algunos problemas con algunas navieras y aduanas, en enero llegarán 280 unidades para el sistema 
Qrobús procedentes de Colombia, informó el director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo. Destacó que, por lo 
pronto, el gobierno ha recibido 120 nuevas unidades, de las cuales 15 son articulados, y tienen capacidad hasta 
de 150 pasajeros. Por el momento, no se ha especificado cuál será su ruta de traslado, aunque se mencionó 
que Paseo Cinco de Febrero es la prioridad. (AM) 
 
LA AMEQ RECOMIENDA NO USAR BLABLACAR 
La AMEQ llamó a los ciudadanos evitar hacer uso de plataformas que ofertan viajes en camionetas tipo Van de 
Querétaro a la Ciudad de México o Morelia, ello ante el inicio de la temporada vacacional en la cual podrían 
darse de una manera más regular dicho servicio, de manera particular. El titular Gerardo Cuanalo señaló que 
se tiene conocimiento de la plataforma Bla Bla Car, la cual oferta este tipo de viajes sin embargo puntualizó 
que esta modalidad de transporte de personas no se encuentra contemplada en la legislación vigente, por lo 
que su servicio es irregular e ilegal y es que puntualizó que en el servicio no cuentan con pólizas de seguro 
especiales o federales para realizar este tipo de viajes, lo cual representa un peligro para los usuarios. (EUQ) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
PRESENTAN INICIATIVA EN CONTRA DEL ACOSO LABORAL EN EL PODER EJECUTIVO 
La diputada de la Legislatura, Dulce Ventura, presentó una iniciativa de ley para la emisión de protocolos y 
creación de Comités de Igualdad Laboral y No Discriminación en las dependencias del Poder Ejecutivo, con el 
propósito de facultar al Instituto Queretano de las Mujeres para realizar dichas acciones. (PA, CQRO) 
 
BUSCAN MODIFICAR LEY DE PARTICIPACIÓN 
Son 36 organizaciones de la sociedad civil buscan pasar de cinco a 15 los mecanismos de participación 
ciudadana que se contemplen en la ley de participación ciudadana en el estado, incluyendo la disminución del 
porcentaje de firmas para presentar iniciativas ciudadanas. (DQ) 
 
ALISTAN LA CARAVANA 
En el marco del Día Internacional del Migrante, el presidente de la Mesa Directiva en la LX Legislatura, 
diputado Gerardo Ángeles, acompañado de las diputadas Selene Salazar y Leticia Rubio y de Fernando Rocha, 
presidente de la asociación Migrantes Unidos en Caravana, representantes de dependencias estatales y 
federales; informaron sobre los últimos preparativos para la realización de la 17ava. Caravana del Migrante, 
que saldrá este 19 de diciembre a las 5 de la mañana, del estacionamiento de la arena Energy, con la intención 
de que nuestros connacionales tengan un retorno seguro para que pasen las festividades decembrinas con sus 
familias. (PA) 
 
CARAVANA MIGRANTE SERÁ CUSTODIADA POR CORPORACIONES Y PROTECCIÓN CIVIL 
La caravana del migrante será acompañada por representantes de dependencias estatales y federales, como 
elementos de la SSC, Unidades de Protección Civil, del INM, así como corporaciones de otros estados cercanos 
a Querétaro; quienes traen consigo el equipo necesario para verificar y auxiliar a los vehículos, aseveró el 
diputado Gerardo Ángeles. (N) 
 

MUNICIPIOS 
 
EL MARQUÉS INVIERTEN 1.4 MDP PARA IMPULSAR LA PRODUCCIÓN AGROPECUARIA 
El Marqués llevó a cabo la entrega de recursos por un valor de 1.4 mdp destinados a productores 
agropecuarios, como parte de un esfuerzo para impulsar proyectos productivos y fortalecer el desarrollo rural 
en la región, la iniciativa realizada a través de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario proporcionó 
implementos y equipos a los productores locales, esto con los compromisos establecidos en el plan de 
desarrollo municipal. (EUQ, PA) 
 
FIRMAN CONVENIO PARA CREAR VENTANILLA DIGITAL Y ÚNICA EN SAN JUAN DEL RÍO 
Para que haya mejor acceso a los trámites y servicios del municipio de manera digital que se vea reflejada en 
la eficiencia y eficacia, el gobierno municipal de San Juan del Río, presidido por el alcalde Roberto Cabrera, 
firmó un convenio de colaboración con la compañía Smart City Soft, para crear una ventanilla digital y única. 
(ESSJR, PA) 
 
CONTINUARÁN LAS BAJAS TEMPERATURAS EN LA CAPITAL 
Francisco Ramírez, titular de la CMPCQ informó que para esta semana se esperan temperaturas mínimas de 
hasta cinco grados centígrados y máximas de entre 22 y 25 grados, con rachas de viento de los 20 a 25 
kilómetros por hora en la capital. (DQ, CQRO, EUQ) 
 
VÍSCERAS HALLADAS EN EL RETABLO SON DE ORIGEN ANIMAL, ASEGURA LA FGE 
Dos hieleras que contenían vísceras en su interior fueron abandonadas sobre avenida San Agustín, en la 
colonia El Retablo, pocos metros de Avenida Universidad, este lunes. Las vísceras, halladas por vecinos, 
causaron alarma porque se creía que eran humanas. Fue a las 9 de la mañana cuando, según informó la SSPMQ 
en sus redes sociales, tras ser alertados por un reporte ciudadano a la línea de emergencia 911 por la presencia 
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de estas hieleras, se acordonó la zona en la Avenida San Agustín desde Estío en dirección a 5 de Febrero. (DQ, 
EUQ, CQRO, PA) 
 
VERIFICARÁN SEGURIDAD Y GOBERNABILIDAD EN LA CAPITAL 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Martín Arango, aseveró que los hechos delictivos que 
se han suscitado en últimos días la capital deberán de ser esclarecidos por la FGE, por lo que pondrán a su 
disposición todas las herramientas necesarias para ayudar resolver los asaltos a mano armada en tres 
restaurantes y el hallazgo de vísceras de origen animal en la avenida San Agustín del Retablo. Verificarán 
seguridad y gobernabilidad en la capital. (CQRO) 
 
HECHOS DE VIOLENCIA AFECTAN LA GOBERNABILIDAD: MARTÍN ARANGO 
El secretario de gobierno municipal, Martín Arango, explicó que los hechos de violencia que se han registrado 
en los últimos días, incluido el hallazgo de restos de animales en hieleras, afectan la gobernabilidad de 
Querétaro, sin embargo, aseguró que las autoridades han trabajado para atender todos los hechos delictivos 
en la ciudad. (N) 
 
“ES LA PRIMERA VEZ” QUE SE REALIZAN ASALTOS COMO LOS DEL FIN DE SEMANA: SSPM 
“Es la primera vez” que se presentan, en la capital, asaltos con el modus operandi con el que se realizaron los 
robos a mano armada como los que quedaron grabados en los restaurantes el Fogón del Camarada, San Cosme 
y El Pijo, aseguró El subsecretario de Operación Policial de la Secretaría de Seguridad Pública capitalina, 
Ernesto Castrejón. Explicó, la información que recabaron como primeros respondientes, es que los asaltantes 
llegan en motocicleta, asaltan a las personas que traen accesorios de alta gama y que estarían identificadas, y 
se retirarían en los mismos vehículos. (EUQ) 
 
EXPONEN A LOS ASALTA COMENSALES 
Quedó al descubierto el modus operandi, el vehículo implicado y las características físicas, así como los rostros 
de los presuntos responsables de cometer asaltos a los comensales de tres comercios de giro restaurant bar, 
el pasado sábado 16 y domingo 17 de diciembre en la capital queretana. (DQ) 
 
LLAMAN A LA PREVENCIÓN ANTE ROBO EN COMERCIOS  
El presidente de la CANACO, Fabián Camacho, señaló que en esta temporada aumentan 50% los robos a los 
comercios. Lo anterior, al hablar de los hurtos que se presentaron este fin de semana en diversos puntos de la 
ciudad. Precisó en ese sentido que ninguno de ellos ocurrió en negocios que forman parte de la cámara. 
Respecto a los comerciantes que están adheridos a la organización, en lo que va del año se han presentado 30 
denuncias de robo a comercio, que obedece principalmente al robo cometido por los denominados farderos. 
(EUQ, DQ, N) 
 
CÁMARA DE COMERCIO ESTRECHA LAZOS CON INSTANCIAS DE SEGURIDAD ANTE ROBOS A 
RESTAURANTES 
La CANACO llamó a estrechar lazos de colaboración con las instancias de seguridad para seguir 
recomendaciones y prevenir hechos delictivos, luego de los asaltos registrados a tres restaurantes en la zona 
metropolitana durante el fin de semana. Su presidente, Fabián Camacho, explicó que en estos casos los 
negocios no estaban afiliados a la Cámara, pero estarán pendientes en caso de que se solicite su apoyo para 
coordinarse con las autoridades. (PA, CQRO, P) 
 
REACTIVAN OPERATIVO TE QUIERO VIVO A PARTIR DEL FIN DE SEMANA 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Martín Arango, mencionó que este fin se reactivan los 
operativos del programa al Te Quiero Vivo, el cual, durante el 2023, se han efectuado 80 operativos en 
establecimientos en donde se han aplicado 27 clausuras por no cumplir con lo estipulado al reglamento de 
Protección Civil. (DQ, PA) 
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MUNICIPIO DE QUERÉTARO REPARTE CENAS NAVIDEÑAS A FAMILIAS EN VULNERABILIDAD 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, acudió a la colonia La Mesita en la comunidad de Tlacote el Bajo de la 
delegación Felipe Carrillo Puerto, para supervisar la entrega de 30 mil Cenas Navideñas que a partir de hoy se 
reparten a familias en situación de vulnerabilidad, para que puedan celebrar las festividades en compañía de 
sus seres queridos. (DQ, EUQ, N, PA, AM) 
 
ALCALDE SUPERVISA OBRA DE SERVICIOS PÚBLICOS 
Con la finalidad de cuidar los espacios recreativos de la demarcación, el presidente municipal Roberto Cabrera 
Valencia, en equipo con el secretario de Servicios Públicos Municipales, Ernesto Mora Rico, hizo un recorrido 
de supervisión de los trabajos de limpieza y rehabilitación que esta dependencia llevó a cabo en los parques y 
las áreas comunes de la colonia Lomas del Pedregal y Villas del Pedregal. (AM, ESSJR, N)  
 
PRESUME ROBERTO CABRERA A SJR COMO UNO DE LOS MEJORES 
El alcalde Roberto Cabrera, se dijo satisfecho, luego de que se diera a conocer que San Juan del Río, se 
encuentra dentro de los municipios en todo el país, mejor calificados, esto de acuerdo con el IMCO. “Los 
gobiernos y países como México tienen índices muy indicados, muy elevados; 64% contra 84%, 20 puntos nos 
están reconociendo, eso es muy importante y que bueno, se da de 200 a 500 mil”.  (PA) 
 
PREPARA SJR PRESUPUESTO DE EGRESOS 2024 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicó que el ayuntamiento ya trabaja sobre el 
presupuesto de Egresos 2024 para presentarlo ante los integrantes del Cabildo en estos días. Refirió que ha 
sostenido algunas mesas de trabajo con el secretario de Finanzas para valorar las propuestas de cada área e 
integrarlas al proyecto, a fin de poder determinar cuáles serán las prioridades. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PAGAN AGUINALDOS 92% DE INDUSTRIAS 
El presidente de la CANACINTRA, Esaú Magallanes, señaló que, al momento, cerca de un 92% de los más de 
600 agremiados a la Cámara han logrado cumplir con el pago de los aguinaldos. Hasta el momento, advirtió, 
no se ha reportado alguna empresa que presente problemas para generar el pago de esta prestación y recordó 
que, como fecha límite, se tiene hasta este fin de semana. Recordó que se vive una recuperación económica 
casi completa, tras las afectaciones por la pandemia de covid-19. (PA, N) 
 
ESTADO INVIERTE 48.7% DEL VAB A EDUCACIÓN 
El gobierno de Querétaro aportó el 48.7% del Valor Agregado Bruto en la entidad del sector educativo, y fue 
el rubro al que más destinó recursos, de acuerdo con las Cuentas de los Gobiernos Estatales y Gobiernos 
Locales. El INEGI resalta que con estas cuentas buscan conocer el origen y el destino de los ingresos y gastos 
que tienen los gobiernos estatales y la Ciudad de México; además que hacen una revisión por la finalidad que 
tiene el Valor Agregado Bruto. (DQ) 
 
BIENESTAR MANTIENE REGISTRO A PENSIÓN PARA LOS ADULTOS MAYORES 
La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, recordó que este 23 de diciembre vence el plazo para registrarse 
a la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores para quienes cumplen 65 años entre el 1° de 
noviembre de 2023 y el 30 de junio de 2024. Convocó a las personas adultas mayores a acudir a cualquiera de 
los dos mil 096 Módulos de Bienestar que brindan atención. (PA) 
 
ESPERAN AVANCE EN LEY ORGÁNICA DE LA UAQ 
Se espera que durante la gestión de la Administración de Silvia Amaya Llano el gobernador turne la ley 
orgánica de la UAQ al Congreso, comentó la rectora Teresa García. Como parte del informe anual 2023, recordó 
que la ley orgánica fue aprobada por el Consejo Universitario y fue entregada ante las oficinas del gobernador 
Mauricio Kuri, quien anteriormente se había comprometido entregarla al Congreso estatal. (AM) 
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AVANZA EN UAQ AMBIENTE INCLUSIVO, SEÑALA LA RECTORA 
Durante el último Consejo Universitario del año se aprobaron diversos programas, protocolos y normativas 
para procurar un ambiente de equidad de género, inclusión y no discriminación al interior de la UAQ, informó 
la rectora Teresa García. (DQ, N) 
 
QUEJAS PRESENTADAS ANTE LA DDHQ DISMINUYERON 24% 
El presidente de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, Javier Rascado, informó que disminuyó 
el número de quejas presentadas ante el organismo, al comparar noviembre del 2022 con noviembre del 2023. 
Informó que de enero a noviembre del 2022 se contabilizaron 416 quejas, mientras que, en el mismo periodo 
de este año, se presentaron 320: una disminución de 24%. (CQRO) 
 
SE DENUNCIARON SOLO 10% DE LOS DELITOS 
Del total de delitos del fuero común cometidos en el estado durante 2022, solo el 10.2% fueron denunciados 
ante la autoridad competente, dicha cifra representa una disminución con respecto a las denuncias 
interpuestas durante 2021, lo anterior según información de la Encuesta Nacional de Victimización y 
Percepción sobre Seguridad Pública 2023. (ESSJR) 
 
“CARAVANA MIGRANTE, MUESTRA DE BONDAD” 
La Caravana Migrante nace en Querétaro hace 14 años, debido a las condiciones de violencia que se viven en 
la frontera norte, zona en donde desaparecieron dos camiones en el que viajaban un grupo de queretanos que 
terminaron en condición de desaparecidos. Fernando Rocha, uno de los fundadores de esta caravana, explica 
que en un principio solo se realizaba en diciembre, pero gracias a la buena convocatoria de los migrantes ya 
se realiza también en junio para recibir a connacionales que viajan a territorio queretano en las vacaciones de 
verano. (EUQ, DQ) 
 
REALIZAN REGISTRO PARA PERIPLO 
Este lunes se instalaron los módulos de atención para el registro de vehículos y familias que integrarán las 17 
Caravana Migrante, organizada por la asociación civil, Migrantes, Unidos en Caravana, A.C., en colaboración, 
con Fuerza Migrante. En el marco del Día Internacional del Migrante, que se conmemoró este lunes 18 de 
diciembre, cientos de paisanos se dieron cita en la Arena Energy de Laredo, Texas, para tramitar los permisos 
de internación de vehículos, permisos de personas, pago de impuestos y declaración ante el SAT. (EUQ) 
 
CARAVANA DEL MIGRANTE, LISTA PARA SALIR DE LAREDO 
Hasta la tarde de este lunes 18 de diciembre, se habían registrado mil 300 vehículos de manera electrónica 
para participar en la 17a. Caravana del migrante 2023, que saldrá, la mañana de este martes, de Laredo, Texas, 
con rumbo al municipio de Jalpan de Serra, en la Sierra Gorda queretana, informó el presidente de la asociación 
Migrantes Unidos en Caravana, Juan Fernando Rocha Mier. Mencionó que esperan la participación de más de 
3 mil vehículos que viajarán juntos, muchos de los cuales se quedarán en distintos puntos del camino, aunque 
la mayoría llegará hasta Querétaro. (CQRO, P) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “INVERSIÓN” 
Por Adán Olvera 
El Presupuesto de Egresos 2024 de la capital está enfocado a consolidar las acciones y programas de gobierno 
que han trabajado durante estos 5 años. La presidencia municipal de Querétaro quiere un cierre de 
administración eficiente y transparente. El Presupuesto de Egresos para el 2024 quedó en 7,400 millones de 
pesos. El 22.5 por ciento más con relación al ejercicio fiscal 2023; 60 por ciento del presupuesto 2024 ($4,426 
mdp), será destinado a temas de seguridad, servicios y obras públicas. Mil 106 millones destinados a brindar 
tranquilidad a las familias queretanas. Incrementó 17.37 por ciento el presupuesto destinado a los servicios 
públicos de los capitalinos; que es la principal demanda de los ciudadanos. Lo que los ciudadanos esperan es 
calles en buen estado, seguridad de su patrimonio y sobre todo que los servicios de recolección de basura y 
calles alumbradas sea una realidad. Son temas que los ciudadanos esperan que funcionen de manera eficiente 
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y que no sean un lastre con el que cargue la ciudad. De rebote. Vaya que en Morena les gusta enredar las cosas 
y justo cuando varias encuestas le dan ventaja a Maximiliano García, le meten el ingrediente en la contienda 
en la capital de un nuevo jugador, Armando Rivera, que estaba alejado de la política y ahora pretende 
convertirse en abanderado de Morena. (DQ, ESSJR) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Azul. Armando Rivera Castillejos se registró para competir por la candidatura de Morena a alcalde de 
Querétaro, pese a que tiene una afiliación de 24 años, 8 meses y 6 días en el Partido Acción Nacional, donde 
aparece como militante activo desde el 12 de abril de 1999.  Cuidado. El exalcalde capitalino (2003-2006) ya 
estuvo a punto de cambiar de partido en 2009, cuando su entonces amigo José Calzada le ofreció competir por 
el PRI tras un desaire que le hizo el PAN, pero la cúpula nacional panista intervino para romper esa relación. 
Hábil y competitivo, en 2012 y ya sin ser amigo de Calzada, perdió ante Roberto Loyola, pero quedó como 
regidor y desde el cabildo pasó de ser adversario al mayor apoyo del alcalde Loyola. Nada. Este lunes iban a 
definir el futuro de la relación Morena-PVEM, pero sólo llegaron 23 consejeros para abordar la alianza y 
analizar perfiles. Al final quedaron en cerrar filas para que todos los esperaron en cerrar filas para que todos 
los espacios sean para Morena, nada al Verde. Mañana se reúnen de nuevo. (ESSJR, DQ) 
 
BAJO RESERVA 
La 4T crece en el distrito federal seis. A finales de la semana pasada, nos cuentan, se conocieron las primeras 
mediciones que hace una encuestadora en los seis distritos electorales federales de Querétaro. El estudio se 
levantó a finales de noviembre de parte de Massive Caller. En cinco de los seis distritos, nos refieren, lleva la 
delantera en las preferencias electorales la alianza PAN-PRI-PRD. Llama la atención que el distrito 6, ubicado 
en la parte norte de la capital queretana, se observa que la coalición de Morena, PT y PVEM lleva una amplia 
ventaja de 164%. ¿Armando Rivera quiere subirse al tren de la 4T? Durante las últimas horas corrió muy fuerte 
la versión de que el exalcalde panista Armando Rivera Castillejos se inscribió como aspirante a presidente 
municipal de Querétaro en el proceso interno de Morena. aseguran. La presidenta estatal del partido guinda, 
Rufina Benítez, nos comentan, no sabía qué responder ayer cuando los reporteros le cuestionaron sobre este 
tema. Dijo que es información que únicamente conoce el CEN. Nos recuerdan que no es la primera vez que a 
don Armando se le relaciona con otro partido diferente al PAN, pues en 2009, nos aseguran, estuvo a punto de 
ser designado candidato del PRI a la alcaldía capitalina, pero a unas horas de su registro en el órgano electoral 
estatal se bajó de su aspiración. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
Xóchitl. La precandidata al Senado, Lupita Murguía, adelantó que posiblemente esta semana la precandidata 
presidencial de la alianza ‘Fuerza y Corazón  ’por México podría visitar la entidad queretana. Sin ofrecer más 
detalles del encuentro de Xóchitl Gálvez con la militancia y simpatizantes del PAN, PRI y PRD, Murguía 
Gutiérrez explicó que se espera que se pueda realizar un evento multitudinario en el municipio de El Marqués.  
Vacaciones. En el Congreso del estado los 25 diputados y el personal administrativo saldrán de vacaciones del 
25 de diciembre del presente año al 5 de enero del 2024; si bien algunos tendrán agenda particular con 
diversas reuniones y eventos programados previamente, la gran mayoría se ausentará estos días, algunos 
incluso ya se adelantaron y están dedicando esta semana a actividades políticas o de partido. En lo que 
respecta al presidente de la mesa directiva de la Legislatura, Gerardo Ángeles Herrera, solo piensa descansar 
los días 25 de diciembre y 1 de enero.  Otro retraso. Las unidades para el transporte público que compró el 
gobierno del estado a la empresa Mercedes Benz, no llegarán en su totalidad a Querétaro este año, como lo 
habían prometido las autoridades; se prevé que en enero puedan arribar alrededor de 280 camiones, entre 
los que se encuentran los extendidos de alta capacidad, y todavía quedarán algunos pendientes por entregar. 
La causa, refieren las autoridades, son los trámites aduanales, aunque ya se toman previsiones para agilizar la 
entrega de las unidades. (AM 10) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Participa Querétaro en sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública. Que el secretario de Seguridad 
Ciudadana del estado de Querétaro, Iovan Elías Pérez, confirmó en redes sociales su participación en la sesión 
de ayer del Consejo Nacional de Seguridad Pública. “A través de una reunión virtual, junto al gobernador 



 

 

Coordinación de Comunicación Social 10 

MARTES 19 DE DICIEMBRE DE 2023 

@makugo, iniciamos la semana trabajando en la coordinación con los estados y la federación, en la XLIX Sesión 
Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública, encabezada por la titular de @SEGOB_mx 
@LuisaAlcalde”. Por su parte, la secretaria de Gobernación posteó: “A pesar de lo difícil que resulta cambiar 
la tendencia, hemos logrado avances contundentes en materia de seguridad gracias al trabajo coordinado 
entre las fiscalías, los gobiernos estatales y el Gabinete de Seguridad del @GobiernoMX, así como al cambio 
radical de la estrategia sustentado en tres pilares: 1. El tema de la seguridad no se delega; 2. La creación de la 
@GN_MEXICO_, y 3. La atención de las causas que generan la violencia. Gracias a las y los gobernadores por su 
compromiso con este esfuerzo de coordinación que busca la pacificación del país”. Refiere SSPMQ compromiso 
de mantener la paz social. Que en un comunicado de prensa y tras los robos a mano armada que se registraron 
este fin de semana en tres restaurantes, la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ) 
reportó que en la semana del 11 al 17 de diciembre se puso a disposición de la fiscalía del estado a 53 personas, 
51 de las cuales corresponden al fuero común y dos al fuero federal, mientras que 199 fueron trasladadas al 
juzgado cívico por la comisión de alguna falta administrativa. Asimismo, reportó que, gracias a la atención que 
se brinda a oportunos reportes y al uso de las herramientas tecnológicas conectadas al Centro de Comando, 
Control, Comunicación y Cómputo (C4), fueron recuperados 19 automotores que contaban con alguna carpeta 
de investigación abierta por robo, mientras que la línea de emergencias 9-1-1 recibió más de 12 mil llamadas. 
“Con estos resultados se reitera el compromiso de seguir trabajando por mantener la paz social en las colonias 
y comunidades de la capital, por lo que exhortamos a la población en general a que, durante estas fechas, 
planee sus gastos y privilegie las transferencias y medios electrónicos de pago, además de utilizar el 9-1-1 o el 
089 Denuncia Anónima para reportar cualquier conducta sospechosa o emergencia médica, de seguridad o 
protección civil”, aseveró.  Xóchitl Gálvez estará en El Marqués. Que el jueves estará en el municipio de El 
Marqués la precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, para reunirse con 
militantes y simpatizantes del PAN, dio a conocer la precandidata al Senado Guadalupe Murguía. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Nueva preparatoria. Para garantizar la educación media superior a más estudiantes, la rectora Teresa García 
Gasca colocó la primera piedra de la Escuela de Bachilleres Campus Aeropuerto que se construirá en 2024 y 
abrirá en 2025. Le acompañó la rectora electa Silvia Amaya Llano, quien acudió con muletas tras un accidente 
doméstico del que esperamos se recupere pronto. (PA 1) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Armando Rivera. EL exfuncionario del PAN se registró para contender a la capital de Querétaro por Morena, 
pero ni los morenistas ni los panistas confirman que Rivera vaya a encaminarse por uno u otro partido, o si 
aun cuenta con militancia. Hasta el momento. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
¿PAN vs PAN? Un escenario inédito podría vivirse en la elección del próximo año en el Municipio de Querétaro 
si Morena decide postular al exalcalde panista ARMANDO RIVERA CASTILLEJOS en contra del diputado federal 
FELIFER MACÍAS OLVERA, claro aspirante de Acción Nacional. Ambos estuvieron en el equipo de Ricardo 
Anaya. ¿A poco no? Agua fría y PAN caliente no hacen buen vientre. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Personaje. Este sábado se cumplirán nueve años de la muerte Juan Velasco Perdomo, autor de varias de las 
principales esculturas de la ciudad, entre ellas la emblemática del Danzante o Conchero ubicada en el andador 
de 5 de mayo y a quien Querétaro le debe un lugar en el panteón de sus ilustres. Nacido en la Ciudad de México 
en 1939 y radicado por años en Orizaba, encontró en Querétaro su lugar para vivir y trabajar. Aquí descubrió 
su vocación artística. Suyas son muchas obras regadas en nuestro Centro Histórico: el Juego de Pelota del 
Querétaro 2000, el Ignacio Pérez de la glorieta de Corregidora y Avenida Universidad, el conjunto de la Canción 
Mixteca de la Alameda y el de Él es Dios en el atrio del Templo de La Cruz y los bustos de la Corregidora y el 
Corregidor de Palacio de Gobierno, entre otras esculturas. Juan Velasco Perdomo perteneció a esa cuarta parte 
de los queretanos llegados en las últimas décadas, pero –a querer o no- su huella permanecerá por los siglos 
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de los siglos en las calles y plazas de la ciudad. Desconocido para la mayoría, su obra es referente local, nacional 
e internacional, porque miles de personas de aquí y de allá se han retratado junto al Danzante o alguna otra 
estatua. Su viuda, Elidia Sandoval de Velasco nos comentó que Juan quizo que sus cenizas se esparcieran en 
un campo de golf, pero que ella guarda una parte. Igual nos mostró una escultura del maestro, realizada por 
ella con el apoyo de uno de sus alumnos y que -si hay la anuencia y apoyo de las autoridades- merecería ser 
colocada en alguna plaza o calle de la ciudad que tanto amo y en donde murió el 23 de diciembre de 2014. Doy 
fe. -OÍDO EN EL 1810- Atento aviso. Este Armero se tomará lo que resta del año para un muy necesario 
descanso y ceder el espacio a los trabajos especiales y resúmenes de nuestro director general. Mientras tanto 
les envío un cariñoso abrazo a los queridos lectores y mis mejores deseos de una Feliz Navidad y un buen año 
para todos. Así sea. -¡PREEEPAREN!- Viene Gálvez. Xóchitl, la abanderada presidencial del frente “Fuerza y 
corazón por México”, integrado por PRI, PAN y PR, estará el próximo jueves en El Marqués para sostener un 
encuentro ciudadano en la Plaza San Pedro. Invitan los XóchiLovers. -¡AAAPUNTEN!- Se los dije. Armando 
Rivera Castillejos desea regresar a la presidencia municipal de Querétaro, nomás que ahora con la camiseta 
guinda. Confirmó lo que le adelanté en esta columna. Ahora falta que le gane la partida a Arturo Maximiliano, 
Chema Tapia o los otros aspirantes de la 4T. En Morena todo puede pasar. -¡FUEGO!- Lo niega todo. Santiago 
Nieto, ex titular de la UIF y aspirante a la candidatura de Morena al Senado, lanzó un mensaje en redes para 
rechazar su participación en empresas vinculadas a actividades ilegales y atribuyó la versión a secuaces del 
exgobernador tamaulipeco Cabeza de Vaca. 
¡Porca miseria! (PA 2) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Armando Rivera. EL exfuncionario del PAN se registró para contender a la capital de Querétaro por Morena, 
pero ni los morenistas ni los panistas confirman que Rivera vaya a encaminarse por uno u otro partido, o si 
aun cuenta con militancia. Hasta el momento es una incógnita. Lo cierto es que cada en Morena cada vez hay 
más perfiles que se destapan para esta posición, y todos se dicen favoritos, deberán negociar para no romper 
y ser competitivos.  Xóchitl Gálvez. Se rumora que el jueves acudirá a la entidad, en sus últimas visitas la 
precandidata sacó buenas cuentas y fue cobijada por la clase política y empresarial. Sin embargo, pesan sobre 
ella encuestas que la colocan con la mitad de preferencia que Claudia Sheinbaum. Sin duda debe tejer una 
amplia red de movilización y esta visita es una buena oportunidad para dar un giro a su campaña.  Guadalupe 
Taddei. Consejera presidenta del INE, ha tropezado una y otra vez al menos 9 direcciones y coordinaciones 
están acéfalas desde abril. No ha podido cubrir los espacios. Al arranque puede ser normal, pero medio año 
después ya es preocupante.  Ciro Gómez Leyva dio gracias a la vida. Recordó que hace un año sufrió un 
atentado del que salió con vida. Pero se sigue preocupando, como muchos, que hay 13 personas detenidas y 
El Patrón, en Estados Unidos, no parecen estar dispuestos a dar información ¿Y las autoridades? bien gracias…. 
(P 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Justicia. Altamente peligroso es tomar la justicia en propia mano. Ayer estuvimos a punto de un linchamiento 
y el presunto ladrón amenazaba con machete en manos. Los policías municipales evitaron la tragedia, en 
rápida acción. (N) 
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